
 

 

 

「竜頭蛇尾」より「竜頭竜尾」 
校長 河村 康郎 

今年の十二支は辰年です。辰は十二支の中で唯一空想上の生き物で、権力や隆盛の象徴

である竜を表すと言われています。 

竜を含む四字熟語はいくつもありますが、今回は「竜頭蛇尾」という四字熟語について

考えてみます。「竜頭蛇尾」の意味は、最初にあった勢いが、後半にはなくなっている様

子を表します。頭、つまり前半は竜の勢いで、尾っぽ、つまり後半は蛇のようにひょろひ

ょろであるということです。あまり良い意味では使われません。今日はこの四字熟語を反

面教師として、考えたいと思います。 

新年を迎えたとき、多くの人は希望を語り、今年はこれを頑張ろう！という気持ちを持

っていると思います。その気持ちを原動力に、活動を始めた人もいると思います。その気

持ちを持続できるように物事に取り組んでほしいと思います。言葉にするならば「竜頭竜

尾」。※「竜頭竜尾」は造語です。テストで間違えないようにしてください。２０２４年

が終わる頃まで竜の勢いを保てるようにしましょう。そのためには、どのように取り組め

ばいいのか。スモールステップが大事になります。スモールステップとは、目標を細かく

分け、少しずつ目標を達成していくことです。一年後を考えると、遠い未来に感じてしま

う人もいると思います。一日、一週間、一ヵ月、一学期、一年と小さな目標を達成してい

くことで大きな目標を達成しましょう。まずは、一日、一週間から始めてください。 

面白いもので、英語でも「竜頭蛇尾」に似た表現を表すものがあるようです。「a strong 

beginning and a weak ending」強く始まり、弱く終わるという意味になります。「竜

頭蛇尾」と同じような意味になります。このように四字熟語やことわざと同じ意味の英語

表現が存在することを多く見かけます。そんな見方をすると勉強も楽しいと思いませんか。

他にもこのような表現を探してみてください。 

今学期は学校生活で一番短い学期です。あっという間に終わってしまいます。生徒の皆

さんには一日一日を大切にしてほしいと思っています。特に３年生は、９年間の義務教育

が修了となります。「終わり良ければすべて良し」という言葉もあるように、最後まで、

自分ができる最大限の努力をしてください。職員一同、応援しています。 

 

 

 

 

 

学校教育目標 「賢く 優しく 逞しく」 

令和６年１月１０日 第１１号 

高萩中だより 

「ふるさとを愛し、 

生きていく力を育む萩っ子」の育成を目指します 

☆保護者の皆様へ 

２０２４年になりました。旧年中はたいへんお世話になりまし

た。至らない点は多々あるとは思いますが、ご家庭、地域の皆様と

協力して高萩っ子の健やかな成長を望み、教育活動を行っていきま

す。本年もよろしくお願いいたします。 

 



 

 

 

 

 

  

  

  

9 火
３学期始業式　Ⅲ期時間割開始
安全点検日 プログラム委員会
二者相談アンケート実施

10 水 短縮３時間

11 木
給食開始
二者相談（5時間授業）

12 金
二者相談（5時間授業）
職場体験事前訪問

13 土

14 日

15 月 【小中合同研修会（小学校会場）】

16 火
〈学年朝会〉二者相談（5時間授業）
第7回PTA登校指導

17 水
《委員会の日》
5時間の日　部活動委員会

18 木 二者相談（5時間授業）

19 金
二者相談（5時間授業）
避難訓練

20 土 日高市書きぞめ展（日高アリーナ）

21 日

22 月
私立高校入試中心日(3年生給食なし）
③県学テCBT体験

23 火
第４回学校運営協議会（会場：小学校）
職場体験（1年） 私立高校入試中心日

24 水
職場体験（1年）
小学校たてわり遊び（昼：中校庭使用）

25 木 職場体験（1年）

26 金 ６時間の日

27 土

28 日

29 月

30 火 〈生徒会朝会（福祉）〉

31 水 《学級の日》

1月の予定

能登半島地震 
２０２４年、元日の１６時１０分頃、石川県能登地方を震源とするマグニチュード 

７．６の大地震があり、志賀町
し か ま ち

で震度７の揺れを観測しました。輪島市、珠洲市
す ず し

を中心

に２００人以上の方が亡くなられています。今回の大地震では、津波による被害で家が

押し流された地域もありました。お正月ということもあり、帰省中に、地震の被害にあ

い、亡くなった方もいるそうです。その後も震度５以上の地震が相次ぎ、冷たい雪が降

る中で救援活動は続けられています。人間は大自然の猛威には、なすすべがないと改め

て思い知らされました。亡くなられた方々に心よりご冥福をお祈りいたします。 

 各国、芸能界の方々からも支援の輪が広がっています。しかし、輪島市の中心部から、

金沢方面に通じる道は県道１号線しかなく、渋滞が起きているそうです。被災地への支

援物資の輸送迅速化のため、通行制限を設けるとあります。ボランティアに関しては、

被災現場で必要な人数と希望者の調整を行っているそうです。我々ができることを考

え、支援を行えればと思います。これ以上の被害が出ないこと、一日も早い被災地の復

興を心よりお祈りいたします。 

スタンドに広がる応援の輪 

 １月２日に千葉県柏市で行われた全国高校サ

ッカー選手権３回戦には、能登半島地震で被害

を受けた石川県代表星稜高校が出場した。 

 しかし、地震の影響から地元からの応援団を

派遣することを断念せざるを得なかった。この

状況に、多くの心が動いた。まず星稜高校同窓会

関東支部が X（旧 Twitter）で「このような状況

ではありますが、在関東の方で声援を送ってい

ただける方おりましたら、是非来場いただき、選

手たちに声援をお願いします」とつぶやいた。そ

の他には、２回戦で星稜高校と戦い敗れた日大

藤沢高校（神奈川県）サッカー部員らが応援に駆

け付け、星稜高校カラーの黄色いポリ袋を着用

し、時間がない中で星稜高校の応援歌を懸命に

覚え、応援をサポートした。さらに対戦チームの

市立船橋高校（千葉県）サッカー部後援会は、緑

色のメガホン約３５０個を野球部や女子バスケ

ットボール部から調達し、星稜高校応援団に貸

し出した。 

 スタンドには「がんばれ！日本の絆 今こそ

強く」と書かれた横断幕が掲げられた。星稜の応

援団長は「本当にありがたくて…。感動しまし

た。」と涙ながらに応援連合軍に感謝した。 

 

※これらの情報は、ネット上の各新聞社等の掲

載記事をまとめたものとなります。 

活躍する萩中生 

第２位 女子バレーボール部 

飯能バレーボール連盟主催 

クリスマス杯 


